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el renacer de la humanidad 
comenzó con la mujer"

– Papa Francisco

Las mujeres son 
fuente de vida...

Haz clic aquí, para ver el mensaje del Papa

https://www.youtube.com/watch?v=2l4umY9rwYo
https://www.youtube.com/watch?v=2l4umY9rwYo
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“Les agradezco su compromiso en la construcción de una 
sociedad más humana, por su capacidad de captar la 

realidad con mirada creativa y corazón tierno. Este es un 
privilegio sólo de las mujeres.” 

   Papa Francisco, catequesis de la audiencia general, 
en el Día Internacional de la Mujer 2023.

Marzo es un mes dedicado a la reivindicación de los derechos 
de la mujer, sin embargo, la realidad es que aún nos falta 
mucho en cuanto a igualdad, sobre todo en aspectos laborales 
y culturales. No obstante, la iglesia católica, en los últimos diez 
años, ha aumentado significativamente el número de mujeres 
empleadas en el Vaticano, hasta alcanzar las 1,165, según 
cifras publicadas como resultado de una encuesta por Vatican 
News y el número de mujeres en puestos directivos también 
ha aumentado durante el pontificado del Papa Francisco.

Esta noticia me alegró mucho y es que no es más que poner en 
práctica el Evangelio; el mismo Jesús se dio a la tarea de reivindicar 

Mujeres al servicio 
del Reino de Dios

Por: Jessica M. Domínguez D.
Ciudad de Panamá, Panamá

18.03.2023
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el lugar de la mujer en la sociedad judía, liberándola y haciéndola 
digna para ser discípula y seguidora, en fin, evangelizadora.
 
Evangelizar es dar a conocer la Buena Noticia, pero una forma 
de ello, es dar testimonio con nuestras vidas de la mejor manera, 
vivir al estilo de Jesús, esto puede leerse fácil pero no lo es, sin 
embargo, encontramos modelos de virtud como María, la Madre 
de Dios, quien desde la obediencia, acepta y colabora en el 
plan de Dios, ejerciendo desde su naturaleza femenina el papel 
de madre, humilde, sencilla, con amor, imponiendo disciplina, 
respeto y educando, desde la humanidad, al hijo de Dios.

Son muchas las mujeres las que se han sumado al plan de 
Dios, sirviendo desde diferentes ministerios, siempre al cuidado 
de los demás, familia, hijos, esposos, padres, amigos, hasta de 
la casa común, incluso en muchas ocasiones pasando a un 
segundo plano, por eso me atrevo a decir con certeza que las 
mujeres cuidamos de todos, por eso Dios cuida de nosotras.

Este mes de marzo, en el cual recordamos a San Oscar Arnulfo 
Romero, es hermoso ver como desde la mujer también hay 
martirio, en nuestra propia comunidad claretiana, hay una 
religiosa mártir, beata, Misionera de María Inmaculada, la 
Beata María Patrocinio, una mujer consagrada, profundamente 
enamorada de Jesús, de una fe fuerte y valiente y una 
sólida identidad claretiana, comprometida con el servicio 
misionero a través de la educación y la promoción de la mujer.

Seamos mujeres al servicio del reino de Dios, comprometidas con 
lo que hacemos, amando, desde nuestra propia naturaleza de ser 
delicadas, pero a la vez fuertes, ayudando a otras mujeres a sentirse 
hijas de Dios, siendo valientes hasta dar la vida por la causa de Jesús.

... por eso me atrevo a decir 
con certeza que las mujeres 
cuidamos de todos, por eso 
Dios cuida de nosotras".

2



Saludos fraternos a todos desde la tierra que ha dado muchos 
mártires a la Iglesia en estos últimos años, nombres que a 
pesar del tiempo siguen incomodando al mismo nivel que el 
Evangelio y su sangre sigue levantando la voz, sangre que 
renueva la Iglesia. Muchos de sus casos no han sido resueltos 
aún e incluso nuestra propia Iglesia guardó silencio por años, 
no obstante, desde la elevación a los altares a Monseñor Óscar 
Arnulfo Romero se ha hecho un acto de justicia y reconocer 
que su vida la ofrendó, así como muchos que aún esperan en 
la lista por la causa de construir el Reino de Dios aquí y ahora. 
Por tal razón, me  acerqué a Manuel de Jesús Acosta, presbítero 
de la Diócesis de Chalatenango y profesor con un doctorado 
en Biblia en la Universidad José Simeón Cañas-UCA en San 
Salvador, para que nos compartiera a grossomodo cómo ha ido 
evolucionando la imagen de Monseñor Romero en El Salvador.

E. Gerardo Bolaños, cmf.: Estimado profesor, ¿cree usted que ha 
mejorado la imagen de Mons. Romero desde su canonización?

P. Manuel de Jesús Acosta: Bueno Gerardo… ¿santo incómodo? 

San Óscar Romero de América 
¿Un Santo incómodo?

Por: E. Gerardo Bolaños, cmf.
Colonia La Sultana, Antiguo Custatlán, El Salvador

23.03.2023
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Ojalá siempre sea incómodo, porque si Romero deja de ser 
incómodo, ya no es Evangelio. La razón de esta incomodidad 
es que Romero es el Evangelio viviente de Jesucristo y el 
Evangelio es incómodo por naturaleza. Monseñor Romero 
acercó Jesucristo a los salvadoreños y al mundo entero. 
Romero no está tranquilo porque haya sido elevado a los 
altares. Él estaría “tranquilo”, que la Iglesia esté donde está el 
sufrimiento humano. Este era el lugar donde él le gustaba estar.

La imagen de Monseñor Romero está en los altares. Ello no 
es garantía que su persona y mensaje tenga incidencia en la 
Iglesia. Considero que, hasta hoy, la Iglesia tiene a Romero 
escondido en los altares, ya que la compromete mucho en la 
opción preferencial por los pobres. También es cierto que la 
imagen de Romero ha tenido dentro de la Iglesia una cierta 
mejoría. Por ejemplo, hoy se puede hablar con libertad sobre él; 
antes, decir Romero, era pronunciar una palabra escandalosa. 

Fotografía: Archivos del museo de la Universidad José Simeón Cañas-UCA, San Salvador.  

Fotografía: Archivos del museo de la Universidad José Simeón Cañas-UCA, San Salvador.  



No obstante, sigue siendo a mi juicio, una asignatura pendiente y 
depende de qué lado nos pongamos: desde los pobres, desde el 
poder o desde los intereses clericalistas. La palabra de Romero 
(homilías, mensaje, escritos, su diario) necesita ser profundizados 
y actualizados, para entender al auténtico Romero. Si 
conocemos a Jesús, conoceremos a Romero y viceversa.

GB: ¿Qué deben aprender de Romero, los jóvenes de nuestra 
región de Centroamérica?

MA: Son cuatro cosas que nuestra juventud jamás deben 
renunciar:1). Pensar: que nadie piense por ellos, hay que ser 
críticos desde el Evangelio como enseñó Monseñor Romero. 2) 
Reflexionar: que nuestros jóvenes no divinicen ningún modelo 
social. Todo modelo social es una construcción humana, que 
debe ser evaluada desde el Evangelio de Jesucristo. Romero 
enseñó que los sistemas políticos no tienen la última palabra.

Fotografía: Archivos del museo de la Universidad José Simeón Cañas-UCA, San Salvador.  



Fotografías: Archivos del museo de la Universidad José Simeón Cañas-UCA, San Salvador.  



3) Aprovechen las tecnologías de la comunicación para dar a 
conocer al verdadero Romero; y, hagan que estas tecnologías 
sirvan para visibilizar el sufrimiento humano que causa el modelo 
actual. Den a conocer el Romero profeta, el Romero justicia, 
Romero libertad, Romero Evangelio, Romero amante al pobre. 
4) Jóvenes nunca se olviden de los pobres: tengan sensibilidad 
ante el sufrimiento de tanta gente. Romero enseñó que el 
sufrimiento no tiene color y no debe ser motivo de venganza.

Fotografía: Archivos del museo de la Universidad José Simeón Cañas-UCA, San Salvador.  



“Por todas ellas y las que pasarán por el Darién: gracias por 
enseñarnos a amar y a servir hasta el cansancio. Y un mensaje 

a aquellas que piensan en intentarlo: no es una excursión, es 
arriesgar la vida propia y de los demás”.     

Nací en Panamá, pero provengo de una familia migrante. Mi tía, 
la mayor, con mucho esfuerzo trajo a Panamá desde Santander 
(Colombia), a todos los miembros de su núcleo familiar (11 personas), 
a principio de los años ochenta. Mi tía y mi abuelo Efraín (qepd), en 
su momento me dijeron una frase en común: “valió la pena todo”, al 
enterarse que mi graduación de doctora en Medicina era pronto. 

En octubre de 2022, mi madre me comentó que los misioneros 
claretianos de mi parroquia estaban organizando ayuda 
para los migrantes que pasaban por la selva de Darién. Hice 
los contactos y me aventuré en mi propio transporte con 4 
estudiantes y la profesora Michelle, de la facultad de medicina 
de la Universidad de Panamá hacia la estación de Recepción 
de Migrantes de Lajas Blancas, donde llevamos medicamentos,  

La mujer migrante: 
Un ejemplo de amor a la familia

Por: Dra. Priscilla Acevedo
Médico voluntaria en Darién

Darién, Panamá
18.03.2023
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ropa y atención médica de parte de los estudiantes, 
todo por medio de los misioneros claretianos en Darién.

Lo primero que divisé al llegar fue a Mariana, venezolana con 
ambos tobillos fracturados. La vendamos y continuó su ruta. 
Pensé que no la vería más, hasta que, siguiendo con la misión, 
en noviembre de 2022, en el albergue que había en Ciudad 
de Panamá, ¡me la encontré nuevamente! Felices de vernos, 
¡pero aún sin poder caminar! Ya había pasado casi un mes. 

Como médico voluntaria y encargada de los estudiantes 
que estaban brindando servicio social en el albergue, 
organizamos su tratamiento ortopédico y, antes de 
marcharse en el bus, vino a despedirse caminando. 

En ese albergue, ante los cambios de política migratoria, 
miles de migrantes quedaron varados y con la única 
posibilidad de retornar a sus países por vía aérea.

Ante esta circunstancia organizamos tómbolas y 
colectas para ayudar a algunas personas a volver 
a casa en vuelos humanitarios, escogidos por su 
condición médica y priorizando hijos con sus madres. 



Actualmente laboro en el Darién, trabajo con un equipo 
interdisciplinario con el que he podido apoyar a mujeres migrantes 
de todas las edades. El pasar por esa selva y ser mujer es un factor 
de riesgo altísimo para ser víctima de violencia sexual, violencia 
física, asesinatos, urgencias y pérdidas durante el embarazo, 
muerte de hijos. Yo no juzgo, aprendí a través de ellas, mujeres 
provenientes de más de 50 países, que cada una tiene su motivo 
por el cual tomó la decisión de migrar, solas o acompañadas. 
Cuando llegan al consultorio ya han pasado por toda clase 
de situaciones difíciles, han visto personas fallecidas, 
cruzado ríos , que cada una tiene su motivo por el cual 
tomó la decisión de migrar, solas o acompañadas. 

Cuando llegan al consultorio ya han pasado por toda clase de 
situaciones difíciles, han visto personas fallecidas, cruzado ríos, 
pasado hambre; han sido violadas. Siempre las felicito. En ese 
estado de vulnerabilidad intrínseca, es inevitable empatizar 
con las vivencias que relatan, todas por amor a sus familias, y 
para hablar de amor a la familia, hay que destacar a las mujeres 
de culturas que huyen de las guerras y prohibiciones que les 
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impiden desarrollarse a ella o a sus hijas como mujeres en la 
sociedad; por ejemplo, las mujeres afghanas, que relatan que 
actualmente no tienen derechos en sus países y no son las únicas. 

Por otra parte, me comentó Asia, nacida en Ghana - quien 
entró en labor de parto en la selva y dio a luz a su hijo Davic - 
que estaba muy animada de continuar, junto a su esposo, la 
ruta hacia sus sueños. Supervisé los primeros 15 días de la 
vida de Davic y el puerperio de Asia…Continuaron su camino. 

En 2022, cruzaron por la selva del Darién un aproximado de 250mil 
personas, de las cuales 70 mil fueron mujeres, un 28% del total. 
En este año 2023, sólo hasta febrero cruzaron 
49mil personas, entre ellas 17 mil mujeres, el 35%. 
Si comparamos las 2,300 mujeres en enero y febrero 2022, con 
las 17mil hasta el mismo período 2023, ha incrementado 135% la 
migración de mujeres por la peligrosa selva del Darién. *Fuente: 
Servicio Nacional de Migración de la República de Panamá. 
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De niña era sumamente callada, al punto que mi maestra 
abiertamente le expresó a mi madre, las pocas posibilidades 
que tenía de alcanzar una profesión; y en ese silencio que duró 
toda la primaria y secundaria fue creciendo mi deseo de ser 
docente, bien dicen que “Dios escribe recto en renglones torcidos”. 

Con muy pocos recursos comienzo mis estudios universitarios 
y logro graduarme de Licenciada en educación primaria, 
Profesora en Educación y otros títulos más en la búsqueda 
de aprender y entender a mis futuros estudiantes. 

Mi primera experiencia confirmó mi vocación. Trabajé en Llano 
Abajo de Guararé, en una escuela multigrado. Recuerdo la alegría 
de los niños, sus detalles que iban desde una rica tortilla con bistec 
picado que mandaba mamá para la maestra, hasta la sandía, el 
melón o el tomate que los propios niños cosechaban como parte 
de su trabajo para ganarse unos reales y ayudar en sus casas. 

En este andar trabajé en una escuela particular, en la 

No soy yo, es Dios

Por: Maestra Marvin Zulema Mendoza
Pesé, Provincia de Herrera, Panamá

19.03.2023
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Nocturna Oficial de Chitré, en el sistema penitencial, en 
el Palmar de Olá (una comunidad en las montañas de 
Penonomé, cerquita del cielo). En la actualidad laboro en el 
Ciruelito de las Cabras de Pesé, en una escuela multigrado. 

En todos esos lugares he visto muchas necesidades 
materiales y emocionales. 

A mi juicio nuestra profesión debe llevarnos a transformar de algún 
modo el espacio físico y espiritual a nuestro alrededor, aquí no se 
vale decir “Pobrecitos”, tienes el deber de hacer algo por ellos, tus 
estudiantes. Y ese algo no tiene nada que ver con bellos discursos, 
sino con acciones, es querer a tus alumnos, es creer en tus alumnos. 

Cuando en mi caminar como maestra veo las pocas 
posibilidades que tienen algunos niños para aprender, pero 
de repente logran hacerlo, generalmente digo: “no soy 
yo, es Dios”, en ese sentido recuerdo a mi mejor lectora, 
una niña cuya madre nunca aprendió a leer, su madre 
estaba tan enferma que no podía guiarla en sus estudios. 
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También recuerdo a Alexander, un niño de primer grado que cayó 
de un caballo, quedando en coma. En aquella ocasión desde el 
centro educativo nos unimos en oración y aunque nadie de la 
comunidad podía acompañarlo, la solidaridad se extendió hasta 
la capital para ayudar a los padres del niño con ropa y comida. 
Hoy, Alexander es un adolescente que continúa estudiando. 

Mis estudiantes, han hecho de mí una mejor per-
sona, muchos de ellos colaboran con mis proyec-
tos en pro de una educación digna para todos, además 
son la fuente de inspiración para los más pequeños. 

Desde este espacio que me regalan quisiera decirles a 
mis estudiantes, que han dejado una huella indeleble 
en mi corazón, que sus miradas se grabaron en mi 
mente, que los amo y que siempre seré su maestra. 
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El 03 de marzo de 2023 alrededor de las 5 de la tarde, en la 
comunidad de Wala perteneciente a la zona misionera de 
Agua Fría en la provincia de Darién, comenzó a arder en llamas 
la comunidad. La razón detrás del incendio fue que una de las 
baterías de los paneles solares explotó y comenzó el fuego ya 
que la mayoría de las casas eran de hojas de palma. La mitad 
de la superficie habitable de las casas quedó en cenizas.  
Afortunadamente no hubo heridos ni pérdidas humanas.

La comunidad de Wala perdió alrededor de 200 casas y más de 
1,200 personas quedaron sin hogar.  La mayoría de las familias 
lo perdieron todo.  Tan pronto como supimos la noticia, la 
comunidad claretiana en Agua Fría acudimos rápidamente al 
lugar con nuestros recursos, escuchamos sus necesidades y nos 
pusimos a disposición para ayudar a reconstruir la comunidad.  

Al día siguiente del incidente, el Gobierno tomó la iniciativa de 
ayudar a las personas brindándoles las necesidades básicas 
y la policía ofreció su mano para construir las casas.  Como 
bien dice en la Biblia en Proverbios 19, 17: El que se apiada del 

Incendio en Wala

Por: Chetankumar, cmf.
Agua Fría, Provincia de Darién, Panamá

17.03.2023
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pobre presta al Señor. Cuando damos a los pobres, expresando 
nuestro amor y piedad hacia ellos, no estamos malgastando 
nuestro dinero; es como prestar dinero al Señor mismo.  

Entonces, en solidaridad con la comunidad de Wala, invitamos 
a que muchas más personas generosas colaboren con las 
familias que lo han perdido todo.  No cerremos los ojos 
pensando que eso no me afecta a mí ni a mi familia, en vez 
pensemos que el mundo es una casa común en donde todos 
somos hermanos y hermanas, hijos e hijas de un solo Dios Padre.



Palabra y Mujer

Por: Gisselle Zamora
Centro Bíblico PQTV
San José, Costa Rica

12.03.2023

La marginación de la mujer ha estado presente a lo largo de 
los siglos, producto de una sociedad patriarcal. Hemos sido 
destinadas a la sumisión, el anonimato y al conflicto, se nos 
ha visto como conflictivas e histéricas y en muchos casos 
como “objetos”, en todos los ambientes de la sociedad.

Con el paso del tiempo, las mujeres han ido abriendo brecha 
y recuperando sus voces que habían sido silenciadas, 
haciendo valer sus derechos como seres humanos. Esta 
realidad también se ve plasmada en la Biblia, seguir leyendo 
la Biblia desde una perspectiva opresora sería negar la acción 
salvadora de Dios en el Pueblo de Israel y en la actualidad, 
así como la práctica liberadora de Jesús-el Dios encarnado-
que vino a instaurar el Reino en medio, por y desde los pobres.

Tanto la iglesia como la sociedad han ido comprendiendo 
que la identidad y el ser mujer pertenece a ese Dios que 
la creó a su imagen. Esta nueva conciencia va generando 

Fotografía: Centro Bíblico PQTV
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procesos de cambios acelerados, se van descubriendo nuevas 
perspectivas, otro modo de ser iglesia y de relacionarnos como 
seres humanos en el mundo, otra forma de ver la realidad y 
de leer la historia, puertas que han permanecido cerradas, se 
empiezan a abrir, aunque todavía falta mucho camino por andar.

La lectura de la Biblia en comunidad  y partiendo de la realidad, 
tomando en cuenta los contextos de los textos, nos ha hecho 
recuperar ese sentido profético y liberador que posee la 
Palabra, que tiene que ser transformadora, liberadora, militante 
y redentora. El objetivo de la metodología utilizada en los 

Fotografía: Centro Bíblico PQTV

Fotografía: Centro Bíblico PQTV



Fotografías: Radio Claret Digital

talleres bíblicos es revelar a Dios hoy, actuando en el caminar 
de los pueblos. Por eso debemos mantener la Biblia al servicio 
de la vida, descubriendo cómo Dios se comunicó y se sigue 
comunicando y poniéndonos del lado de los “pequeños”, así como 
lo hizo Jesús, tomando una opción, con una actitud de servicio.

Esta forma de leer los textos, con otra mirada, nos 
muestra de manera delicada y sencilla muchos rostros 
de mujeres, que a pesar del sufrimiento y la oscuridad a 
la que fueron sometidas, son ahora capaces de participar 
y desarrollarse como personas con derechos en los 
diferentes espacios; desempeñando papeles importantes y 
generando vida en abundancia para ellas y para los demás. 

Mujeres valientes, que han roto barreras, han defendido y 
rescatado la vida, allí donde estaba amenazada. Mujeres 
inteligentes y sabias, mujeres discípulas, profetizas, misioneras, 
portadoras de la Buena Noticia del Reino, como la Samaritana.

Esta forma de leer los textos y hacerlos vida, es una nueva 

Fotografía: Centro Bíblico PQTV

Fotografía: Centro Bíblico PQTV



manera de comprender a Dios y la forma en que nos habita y 
sobrepasa. Nos ayuda a creer que es posible construir nuevas 
relaciones de equidad, respeto, reciprocidad, escucha y diálogo 
entre hombres y mujeres, entre laicos, laicas y sacerdotes, 
religiosos, como nos lo pide el Papa Francisco en su invitación a 
vivir en forma sinodal, donde todos y todas caminemos juntos.

Fotografía: Centro Bíblico PQTV



Cuaresma en la cultura Kaqchikel

Por: María Caal, mcm.
Santa María de Jesús, Sacatepéquez, Guatemala

22.03.2023

Dos grupos de Hermandades son responsable de organizar la 
Cuaresma que comienza el miércoles de ceniza hasta llegar a la Se-
mana Santa que son; Hermandad de Jesús Nazareno Señor Sepul-
tado de la fe y Hermandad de la Virgen de Dolores. La Orden Francis-
cana Seglar son los encargados de hacer el Via crucis cada viernes.

Las Hermandades son las responsables de motivar a los fieles 
desde el miércoles de ceniza, un camino de recogimiento espir-
itual, ayuno y penitencia. Lo que lleva la Hermandad en las pro-
cesiones es carretón que incluye horquillas, matracas e incienso

Fotografía: María Caal, mcm.

Fotografía: María Caal, mcm.



En las procesiones participan devotos y devotas cargadores y 
también figuran los cucuruchos o cargadores con sus correspon-
dientes insignias y además de las andas o las alfombras, adelan-
te  llevan una cruz  que simboliza los cuatro puntos cardinales. 

Las Hermandades son  responsables de conseguir dos abuelos 
para tocar el tambor y la chirimía cada viernes, desde las cinco de 
la mañana en la entrada del templo, hasta las cinco de la tarde que 
culmina con el Via crucis que realiza la Orden Franciscana Seglar.

Se hacen velaciones tres veces durante la Cuaresma 
con ofrendas de verduras, frutas, semillas, maíz, frijol, 
flores y con aserrín con lo que  dibujan figuras de los 
trajes propios de Santa María figuras de animales, milpas, 
muy creativas se hacen en familias o por comunidades.  

Fotografía: María Caal, mcm.

Fotografía: María Caal, mcm.

Fotografía: María Caal, mcm.
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Consagración a San José, 
las maravillas de nuestro padre espiritual

Por: Teresa Tijerino
Managua, Nicaragua

20.03.2023

El pasado lunes 20 de marzo, se vivió la solemne liturgia 
en honor a San José, esposo de la Santísima Virgen 
María en la Parroquia Guadalupe – Corazón de María en 
Managua, Nicaragua. Este año la celebración fue un día 
después a la oficial (19 de marzo) por haber coincidido con 
el cuarto domingo de cuaresma o domingo de “laetare”.
 
La celebración fue presidida por nuestro párroco José Joaquín 
González Rojas cmf, quien es muy devoto de San José. Entre 
Fotografía: Noelia Guadamuz
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cantos, incienso, flores y un gran derroche de devoción, se vivió 
la solemne Eucaristía. El broche de oro fue la consagración a San 
José que realizaron sesenta personas que se prepararon 33 días 
antes de la Solemnidad, con el método del libro “Consagración 
a San José, las maravillas de nuestro padre espiritual” del padre 
mariano Donald Calloway. En este método, se ahondaba cada 
día en las virtudes de San José y sus letanías, todo basado en 
escritos de padres de la iglesia, papas, y santos en referencia al 
importante papel de San José en el plan de la salvación. ¿Cuál 
era el objetivo? Conocer con mayor profundidad la vida, misión 
y cercanía de San José, padre de nuestro Señor Jesucristo.

El rito de consagración se dio luego de la homilía, con la 
presentación del grupo de consagrandos por parte del 
joven Michael García, que fue el guía del proceso tanto en 
línea (con la reflexión de cada día) y los cinco encuentros 
presenciales. Luego a una sola voz se realizó la oración de 
consagración, todos los presentes cantamos solemnemente 
las letanías de San José y cada consagrando recibió de parte 

Fotografía: Noelia Guadamuz
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del párroco la encíclica Patris Corde del papa Francisco, 
con una estampa de San José. Para muchas personas, este 
proceso de consagración y celebración especial les ayudó mucho 
en su vida de fe, los ha animado en medio de sus problemas y 
vivencias cotidianas, se sintieron contentos con una celebración 
litúrgica solemne y aprendieron más sobre este santo. 

Cabe mencionar, que en nuestra parroquia no había imagen 
de San José, más que la del pesebre, y en enero de este año 
2023, se inició una colecta para comprar la imagen. El escultor 
la entregó a finales del mes de febrero y por tal razón el jueves 
2 de marzo se hizo su bendición y entronización solemne 
por medio de nuestro vicario, el padre Mario Artavia cmf. 

Damos gracias a Dios por esta linda experiencia, por darnos en san 
José un ejemplo de humildad, de trabajo, de obediencia y muchas 
virtudes más. Ahora lo vemos como nuestro padre espiritual, y 
después de la Santísima Virgen María, como el santo intercesor 
más grande y eficaz para librarnos de los peligros, y ser un maestro 
de oración, que lleva nuestras plegarias a su Hijo Jesucristo.

San José, Ruega por nosotros.

Fotografía: Noelia Guadamuz
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Centro Escolar Corazón de María

Por: Margarita Bonilla
Profesora de Religión

San Salvador, El Salvador
22.03.2023

Somos el sueño del padre fundador: Francisco Fierro, cmf; que se 
sigue cumpliendo después de 25 años, desde la visión de ayudar 
a formar a niños y jóvenes integralmente, nuestra institución 
lleva por nombre Centro Escolar Católico Corazón de María.

En sus inicios,  el equipo de Misioneros Claretianos y el consejo 
Parroquial Corazón de María asumen el reto de brindar una 
educación que promueva el desarrollo personal, familiar, 
económico y social de los estudiantes y es así como en enero 
de 1998 se inician sus labores educativas hasta la fecha. 

Nuestro trabajo a lo largo de los años ha beneficiado a las 
diferentes comunidades que habitan en los alrededores 
de la institución, brindando una educación en valores y 
con calidad educativa, con personal altamente calificado 
para atender en todas las áreas necesarias de la escuela. 

Fotografía: Hugo García
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Atendemos una población de 700 estudiantes desde Parvularia 
hasta noveno grado, desde la mirada mariana que nos identifica 
nuestro nombre institucional, nos dedicamos a formar desde 
el corazón “a sentir con el otro” para que nuestros jóvenes al 
salir de la institución de su noveno grado puedan seguir siendo 
agentes de cambio en la sociedad, soñamos con ampliar el nivel 
educativo con un bachillerato que beneficie a toda la población 
que atendemos actualmente para continuar nuestro trabajo.

En el desarrollo de habilidades en diferentes áreas tenemos 
la promoción en el área de educación religiosa, participando 
activamente en las celebraciones litúrgicas, en el área musical 
a través del canto y la ejecución de instrumentos, en el área 
de informática manteniendo una educación en la vanguardia 
educativa, en el área del idioma inglés promoviendo la 
capacidad bilingüe de los estudiantes y en el área de educación 
física fomentando el cuidado del cuerpo y la salud mental.

Fotografía: Hugo García
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Buscamos seguir marcando la diferencia bajó la educación con 
identidad Claretiana que nos caracteriza, fomentando el carisma 
en el servicio de los demás bajo el lema: “Patria, Amor y Verdad”

Fotografía: Hugo García
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Mujeres de Arizona en acción

Como Parroquia El Pilar, en Arizona, Atlántida, Honduras, en el 
día de la mujer queremos hacer mención del emprendimiento 
de muchas mujeres hondureñas, que se han organizado y 
luchado en pro de los derechos de la mujer, relacionado con 
la defensa de la Casa Común, la lucha por la defensa del Río 
Jilamito que fue concesionado a empresas extractivas, pero 
actualmente por la resistencia la concesión se ha denegado.

Mujeres Claretianas y del movimiento del sector Yusa
 
Waldina Santos coordinadora del grupo de mujeres Claretianas 
y del movimiento, nos compartió su experiencia con la Madre 
Tierra, la cual señala que ha sido “muy bonita”, porque hemos 
aprendido a cuidarla, protegerla, estamos muy seguras, “que 
es nuestra mamá”. Y sabemos también que, la Madre Tierra es 
nuestra guía, nos enseña y atrae como mujeres a saber protegerla, 
cuidarla y que de ella depende todo para nosotras las mujeres. 

Por: Hno. Henry Hernández
Arizona, Atlántida, Honduras

20.03.2023
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Para Lesly Barahona, miembro del grupo de mujeres Claretianas 
y del movimiento, su experiencia en el grupo ha sido beneficiosa, 
pues la organización le ha permitido madurar como mujer, 
recibir formación en talleres de organización, género y derechos 
y ha sido productiva en lo personal en su cocina, como madre 
soltera, ha cosechado muchas verduras, alimentos para su 
hogar, “Hemos logrado llenar nuestra canasta básica, con 
hortalizas, maíz, verduras y legumbres”, nos compartió Lesly. 

Mujeres “Manos solidarias, huertos familiares” de la 
comunidad de Kilómetro 17.

Maura Rodríguez, mujer activa de esta comunidad nos 
comparte que “somos hijas de la pandemia”, pues iniciaron 
durante la pandemia, por iniciativa de la coordinadora Doña 
Eva.

Como grupo han recibido beneficios como capacitaciones y 
donaciones. Actualmente tienen varios proyectos en mente, 

En cuanto a su papel en la lucha del Río Jilamito, Waldina ha 
estado desde un principio, es ahí donde ha aprendido como 
mujer a saber elegir, a saber, que los ríos son nuestros y que 
somos parte del Río Jilamito.  “Jilamito es nuestra parroquia, es 
nuestro pueblo, es parte de nuestro ser laicado, porque hay muchos 
hermanos involucrados en ese río que lo necesitan. Soy parte 
de ese Jilamito que luchamos, que sufrimos…”, señaló Waldina.
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tales como un molino eléctrico para procesar sus productos 
“el choco pinol” que como grupo procesan, además de 
ponerlo al servicio de la comunidad. “Queremos hacer una 
galera o champa para producir nuestro propio abono, también 
cultivamos mostaza, pepino, habichuela, tomate y chile”, nos 
cuenta Maura y les auguramos éxitos en sus proyectos futuros.
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Mujeres evangelizando, 
una tarea de amor

Sentada en el jardín de mi casa, pienso cómo ha sido mi 
proceso de crecimiento dentro de mi fe. Recuerdo con mucho 
cariño a las maestras que, con tanto amor, desde pequeña, 
me enseñaron oraciones, cantos, tradiciones y me ayudaron 
a ir conociendo a un Dios vivo entre nosotros. Tengo presente 
a mi mamá, siempre rezando el rosario, ofreciéndolo por 
las necesidades de sus seres queridos y a su vez, en medio 
de sus posibilidades, ayudando a todas las personas que 
se cruzaban por su camino. Esto marcó mi vida, sirvió de 
ejemplo, fue un testimonio real de lo que implica ser cristiano.

Mi camino de crecimiento personal ha sido acompañado 
siempre por mujeres. Esas mujeres que, muchas veces pudieron 
pasar desapercibidas, sin hacer tanto alboroto, pero que siempre 
con su ejemplo y su cariño me fueron ayudando a crecer.

El papel de las mujeres dentro de la iglesia católica es 
fundamental, vital y necesario. Son ellas, en su mayoría, las que 
tienen a su cargo esa enorme responsabilidad de evangelizar, 
transmitir la fe y formar a los nuevos cristianos, ya sean niños 

Por: Cecilia Bailey de Figueroa
Ciudad San Cristóbal, Mixco, Guatemala

19.03.2023
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que inician en la catequesis o adultos que desean acercarse a 
la fe. El Papa Francisco dice: “La fe va transmitida en dialecto, 
específicamente en el dialecto materno de las madres y las 
abuelas, ya que son ellas las que primero enseñan al niño a rezar 
y a explicarles las primeras cosas que no entienden de su fe”.

En la parroquia San Antonio María Claret, en Guatemala, a la 
cual pertenezco, existen siete grupos de catequesis. En total 
somos 62 catequistas, de los cuales 56 somos mujeres. Esta 
cifra es un perfecto ejemplo de ese papel que desempeñan 
las mujeres en la vida de la iglesia. Es bajo el cuidado de estas 
mujeres, su guía y su cariño que los niños, jóvenes y adultos van 
madurando su fe y conociendo el mensaje y la misión de Jesús. 
Somos una comunidad que se enriquece con las diferencias que 

existen entre cada una. Nuestros dones se complementan, se 
redescubren a la luz de las experiencias personales de cada una.  

La experiencia de ser catequista ha sido un regalo en mi 
vida. Tener la oportunidad de trabajar con niños y jóvenes 
me ha dado la oportunidad de aprender sobre el amor de 
Dios, me ha hecho consciente del mensaje de Jesús en 
mi vida. Reconocer y vivir mi llamado como catequista me 
ha permitido crecer como cristiana, me ha llevado a sentir 
la necesidad de madurar mi fe, a buscar a otras mujeres 
catequistas y querer aprender de ellas. En el camino, muchas 
cosas han sucedido. Hemos aprendido juntas, nos hemos 
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vuelto hermanas, somos como una gran llama encendida que 
es más grande que la suma de nuestras luces individuales.

No hay obstáculos que nos separen de nuestro llamado, durante 
los recientes años de pandemia, aprendimos a adaptarnos para 
no dejar de dar catequesis. Hicimos vídeos, transmisiones en 
vivo en redes sociales, sesiones de zoom, catequesis al aire libre 
y buscamos todas las formas posibles para llegar a nuestros 
interlocutores, tal y como lo decía el Padre Claret: “Válganse de 
todos los medios”. Algunas veces, incluso, debemos llegar a dar 
las catequesis con nuestros hijos o nietos y eso ha propiciado 
que, actualmente, algunos de ellos también sean catequistas. 

Vivir el llamado de ser catequista, acompañada de otras 
mujeres me hace sentir agradecida y orgullosa, consciente 
de la enorme tarea para la que hemos sido llamadas. 







"Si los ejemplos de los Santos me movían tanto, 
me movía más aún el ejemplo de las Santas. 
¡Oh qué impresión tan grande causaban 
en mi corazón! Yo me decía: si la mujer así 
siente, así desea y así hace por la salvación 
de las almas, ¿qué es lo que yo debo hacer, 
siendo como soy Sacerdote, aunque indigno? 
Era tanto lo que me afectaba la lectura de 
sus vidas, que a veces copiaba trozos de sus 

palabras y hechos".

(San Antonio María Claret, autobiografía 234).
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